



長房だより

地域運営学校
令和7年9月8日
八王子市立長房中学校
【第5号】

生きた学び(2)

校長 上田 太

今年も特に暑い夏でした。2学期が始まり3週目に入りましたが、保護者の皆様には夏季休業中の部活動や課題でのご協力、災害時引渡し訓練、先週末の台風対応など、様々ご理解とご協力をいただき有難うございます。成長の核となる行事が続く2学期ですが、どうぞよろしくお願いたします。ここから季節の移り変わりが早くなりそうです。どうか健康におすごしください。

さて、前号で「生きた学び」について記しました。関連して始業式講話の一部を以下に抜粋します。ご一読いただけますと幸いです。

さて、1学期の終業式では、「やらされている」ものでなく「自分からやっているもの」が沢山あると良いですね、というお話をしました。宿題も家のことも、やらされてやるのと自分からやるのとでは、これからの人生を生き抜いていく力になるかどうかと違ってきますよと話しました。締め切りのある夏休み、この間に「自分からやっている」ことにどれだけ挑戦できたでしょうか。

これから始まる2学期は、日常の授業以外に、たくさんの行事があります。こうした一つ一つは、「次はない。」そう考えて取り組んでほしいと思います。この学年、このクラスの人たちと取り組むことは、一度限りです。長い人生ですから、何度もやり直しがきくと考えることも大事ですが、やり直しといっても同じことの繰り返しでは決してありません。同じような場面は訪れるかもしれませんが、一度限りという気持ちで向き合ったからこそ次の同じような場面でより良く行動できるようになるのです。私の経験から、今までの人生の中でたくさんの人と出会って、色々な場面がありましたが、その人とまたいつか会うんじゃないかな、こんな場面がまたあるのではないかなとその時は思っても、もう二度と会えない人や場面の方が圧倒的に多いです。

そしてもう一つ意識してほしいのは、これら行事は、すべて日常の生活の延長です。行事だけが独立してあるわけではありませんから、行事を目標に、日ごろの生活を大切にしていきましょう。行事も日頃の各教科の学習も、同じ「学び」です。この夏に私が読んだ本の中で、特に印象深かったことをひとつお話します。「学びとは何か」(岩波新書)という本の中で慶応大学の今井むつみ先生は次のように書かれていました。それは、言葉の学習についてです。学習が得意な人、苦手意識のある人それぞれいますが、ここにいる皆さんはもうすでにものすごい学習能力を発揮しています。それは言葉を学んで他の人と話せるようになるという学習です。生まれて最初に話せるようになった言語を母語といいますが、人は母語を話せるようになるために、ものすごい学習能力を発揮してきたのだと言います。皆さんどうやって言葉を話せるようになったか考えたことがありますか?いちいち誰かから教わったわけではないですよね?そうではなく、親や周りの人が話すのを自分で聴いて、使ってみて、他のものと比べてみたり推理してみたりと、ものすごいスピードで学習活動をして、幼児のうちから一日平均40くらいの言葉を覚えて今に至っているというのです。そうやって言葉を覚える学習を通して、学び方や学びに対する考え方を身に付けてきたのだとも述べています。この学び方や学びに対する考え方を「スキーマ」といい、この「スキーマ」は学びに対してとても大切な役割を果たすのですが、間違っただけで身に付いてしまうと、逆に学びの妨げにもなってしまいます。勉強はつまらないもの、やらされるもの、というのもスキーマの一つです。

だれもが誰に教えられるでもなく元々もっていたもの凄い学びの力があるのですから、間違っただけでスキーマに邪魔されることなく、伸ばしていければよいと思いますよね。私は、大切なのは試行錯誤だと思っています。受け身ではなく、自分でやってみて、考えて、またトライしての繰り返しこそが、皆さんのもっている本来の力を発揮できる学びになるのだと思います。(8/27 始業式講話より 以下略)

修学旅行アンケートにご協力ありがとうございました

1学期終業式の日修学旅行に関するアンケートにご協力いただき、大変多くの方(224名)にご回答いただきました。重ねて御礼申し上げます。アンケートの趣旨を記した文書が紙面での配布のみでしたので、お子様からご家庭へ紙が渡らなかった場合、オンラインでいきなり回答のみ送ることになり「趣旨が分からない」というお声もいただきました。今後配布方法に気を付けてまいります。頂いた回答を踏まえ、令和9年度以降の修学旅行について決定してまいります。次号の学校だよりにて今後の修学旅行を含めた方針についてお伝えいたします。

【活躍する長房中生】

「はちおうじっ子サミット」開催

7月30日（水）いずみの森義務教育学校で開催された第4回「はちおうじっ子サミット」に、長房中代表として、生徒会役員3年の田野倉 桜子さんが参加しました。「八王子市におけるいじめ未然防止のための行動目標」について、市内の小中学校がそれぞれの中学校区で話し合った自分たちの学校の成果と課題を持ち寄って、当日のサミットで意見を交わし、目標を考えました。

田野倉さんは長房中学校区代表として、積極的に意見を発表してくれました。3学期に行われるピンクシャツデーで、長房中学校区の取り組み結果を発表することになっています。

野球部

東京都中学校野球選手権大会
ベスト16
多摩地区中学校野球大会
ベスト16



テニス部

多摩地区中学校テニス大会
女子団体 ベスト16



吹奏楽部

船田町会納涼祭出演！
当日の応援、お手伝い等ありがとうございました。



第二十四回りんり俳句大賞 春・初夏の部

「りんり俳句大賞」とは。5名の生徒と1人の先生の組み合わせで俳句をつくりまします。年間を通して小学生の部、中学生の部、高校生の部、教師の部を合わせて、二万句を超える応募があります。

銀賞 青空に向けてトマトを丸かじり ○○ ○○



○○ ○○ (3年3組)

公益財団法人
晴嵐館主催
第五十五回
全国教育書道展
中京大学長賞

白雲 青山在

9月1日小中合同避難訓練

9月1日（月）に小中合同避難訓練として、引き渡し訓練を行いました。八王子市に震度5強以上の地震が発生したという想定で、避難行動の訓練後、長房中、船田小、長房小で引き渡しを行いました。

当日は、災害発生時の安否確認方法として伝言ダイヤル、学校ホームページの災害情報掲示板を利用した訓練も実施しました。ご協力いただきありがとうございました。

【9月、10月の予定】

*変更になる場合もあります

9月 8日（月） 全校朝礼 安全指導
10日（水） 委員会
18日（木） 中間考査
19日（金） 中間考査
宿泊学習保護者説明会（5）
22日（月） 生徒会朝礼
職場体験事前訪問（2）
25日（木） 修学旅行前指導（3）
26日（金） 生徒会役員選挙
28日（日） 修学旅行（3）
29日（月） 修学旅行
30日（火） 修学旅行 職場体験（2）

10月 1日（水） 都民の日 振替休業日（3）
職場体験
2日（木） 職場体験
6日（月） 全校朝礼 安全指導
8日（水） 小中一貫教育の日
10日（金） 委員会
11日（土） 学校公開 地域防災（2）
三校地域交流会
15日（水） 職員会議
16日（木） 合唱コンクール学年練習
20日（月） 任命式 生徒会朝礼
21日（火） 合唱コンクールリハーサル
22日（水） 合唱コンクール（弁当持参）